

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.10



EURO
21.07



LIBRA
24.51

Fuente: Banco de México

12 DE NOVIEMBRE DE 2019

MÉXICO OTORGA ASILO POLÍTICO AL EX PRESIDENTE DE BOLIVIA, EVO MORALES



Fuente: picture-alliance/dpa/G. Granados

El Secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, expuso que el Gobierno mexicano decidió conceder asilo por “razones humanitarias” al ex Presidente de Bolivia, Evo Morales, luego de un “golpe de Estado” en su contra. Al respecto, informó que la decisión se toma “en virtud de la urgencia que afronta en Bolivia donde su vida e integridad corren peligro”. Así, el ex mandatario boliviano aceptó la oferta de asilo ofrecida por México, vía telefónica. El Canciller explicó que informó de la decisión a la Organización de los Estados Americanos (OEA), invocando la “protección internacional a la vida, la libertad y la integridad de Evo Morales”, y que también informará a la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Asimismo, mediante una misiva enviada a la Junta de Coordinación Política informó al Senado mexicano de la decisión. En este contexto, la Cancillería Mexicana publicó un comunicado en el que expone que el Gobierno de México considera los hechos ocurridos en Bolivia como “un golpe de Estado”, debido a que “el ejército pidió la renuncia del Presidente y eso violenta el orden constitucional en ese país”. Además, agregó que la Cancillería mexicana propuso una reunión urgente de la OEA, misma que está prevista para el día de hoy, con el propósito de pronunciarse sobre el tema. De igual forma, se defendió la decisión de otorgar asilo político a Morales, argumentando que “México se ha caracterizado por su tradición en materia de protección a asilados a lo largo de su historia”. En este sentido, fuerzas militares de Perú informaron

que un avión de la Fuerza Aérea Mexicana arribó a Lima para entrar en contacto con Evo Morales, quien aseguró parte para México con la intención de regresar pronto a Bolivia “con más fuerza y energía”. Se espera que el ex mandatario arribe el día de hoy al país a bordo de un avión de la Fuerza Aérea Mexicana.

SRE: <http://bit.ly/2NFzRGH>, <http://bit.ly/2qNHCBq>, **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/32IKr42>, <http://bit.ly/2NFzz2z>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS LLAMA A ELECCIONES ANTICIPADAS EN IRAK

El portavoz de la Casa Blanca manifestó que se encuentran preocupados por los ataques perpetuados por las fuerzas de seguridad del Gobierno contra manifestantes en Irak e hicieron un llamado a la celebración de elecciones anticipadas. En este sentido, el Gobierno de Estados Unidos recordó que los iraquíes “no se quedarán con los brazos cruzados” ya que pese a ser atacados con violencia y ver denegado su acceso a Internet, han hecho que se escuchen sus voces. Por otro lado, la Misión de Asistencia de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en Irak presentó una hoja de ruta para el país sobre lo que se considera debe ser el “siguiente paso” tras semanas de manifestaciones. Dado lo anterior, propuso una serie de medidas con base en consultas las cuales incorporan la necesidad de garantizar el derecho de manifestación pacífica y proteger el derecho a la vida, además de proceder a liberar a todos los manifestantes pacíficos detenidos desde el 1° de octubre e iniciar investigaciones sobre los casos de secuestro y abusos por parte de las fuerzas de seguridad. Por otra parte, se propuso adoptar una reforma electoral y una reforma al sector de seguridad que prohíba el uso de armas de fuego fuera del control del Estado con el apoyo técnico de la ONU. Asimismo, se busca combatir la corrupción mediante las declaraciones públicas de la élite política de sus bienes y la disolución de los comités económicos dentro de los partidos y bloques políticos. Cabe mencionar que a largo plazo se propuso una reforma constitucional que pueda ser sometida a referéndum.

Europa Press: <http://bit.ly/2qK4nq8>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA CRISIS POLÍTICA EN BOLIVIA SE AGUDIZA

Tras la presión por parte de las Fuerzas Armadas y el anuncio de renuncia del Presidente de Bolivia, Evo Morales, prácticamente todas las autoridades de la cadena sucesoria, comenzando por el Vicepresidente Álvaro García Linera, así como la Presidenta y los dos primeros Vicepresidentes del Senado renunciaron a su cargo. Así, la sucesión le correspondió a la opositora Jeanine Añez, la Tercera Vicepresidenta del Senado. Sumado a la lista de renuncias se encuentra la salida del Comandante de la Policía, Yuri Calderón, por lo que el departamento de Comunicación de la Policía Boliviana anunció que pronto nombrarían a un comandante temporal para retomar el control de las calles. Por su parte, las Fuerzas Armadas de Bolivia anunciaron un plan para “resguardar” los servicios públicos del país, ante posibles contingencias a causa de la crisis con el “golpe de Estado” contra la administración de Evo Morales. Aunado a ello, el Ministro de Educación de Bolivia, Roberto Aguilar, se convirtió en el duodécimo miembro del antiguo gobierno de Evo Morales en dimitir. En la lista también se encuentran los ya ex Ministros de Economía, Justicia, Hidrocarburos, Minería, Trabajo, Obras Públicas, Desarrollo Productivo, Planificación y Desarrollo, Cultura y Turismo, Medio Ambiente y Agua y Deportes. En este contexto, Jeanine Añez señaló que se convocarán elecciones, con el fin de que el 22 de enero haya un nuevo Presidente electo. Mientras tanto, Evo Morales denunció a través de su cuenta de *Twitter* que personas de la oposición asaltaron su residencia,

así como la amenaza de muerte de Ministros y seguidores de Morales. Bajo este contexto, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, advirtió a los Presidentes de Venezuela y Nicaragua, Nicolás Maduro y Daniel Ortega, respectivamente, que la salida de Evo Morales es una señal para ellos. Mientras que la Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, llamó a la moderación en el país, al tiempo que instó a todas las partes a responsabilizarse para celebrar nuevas elecciones.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/32Hg0LN>, <http://bit.ly/2qPo8MJ>, <http://bit.ly/2NH2bsz>; **Notimerica:** <http://bit.ly/2qQV9rV>; **El País:** <http://bit.ly/2qNGD4c>; **La Nación:** <http://bit.ly/2X7X1sm>

GOBIERNO DE CHILE ANUNCIA PLAN PARA REFORMAR LA CONSTITUCIÓN

El Gobierno de Chile ratificó que pronto iniciarán el proceso para crear una nueva Constitución a través de un “Congreso Constituyente”, con amplia participación ciudadana y un plebiscito que lo ratifique, un cambio que responde a una de las principales demandas tras el estallido social. El Ministro del Interior, Gonzalo Blumel, hizo el anuncio luego de sostener una reunión con los líderes de “Chile Vamos”, una coalición política que agrupa a cuatro partidos de centroderecha y derecha. Por su parte, la oposición chilena rechazó el anuncio del Gobierno de un Congreso Constituyente que formule una nueva Carta Magna. Los puntos de disenso, incluso entre algunos congresistas oficialistas, radican en que el mecanismo propuesto por el Presidente Sebastián Piñera estará a cargo de los congresistas en ejercicio, que mayoritariamente tienen una baja aprobación ciudadana.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/32HHG2U>; **AP News:** <http://bit.ly/33EEJ12>, <http://bit.ly/2qGXHsJ>

EUROPA

LA UNIÓN EUROPEA MANTENDRÁ UN AÑO MÁS LAS SANCIONES CONTRA VENEZUELA

Los Ministros de Asuntos Exteriores de la Unión Europea aprobaron extender al menos hasta el próximo 14 de noviembre de 2020, las sanciones impuestas a 25 altos cargos del régimen de Nicolás Maduro en Venezuela. Asimismo, mediante un comunicado el Consejo Europeo precisó que las medidas tienen como objetivo ayudar a alentar soluciones democráticas y responder a las necesidades de la población. Cabe mencionar que Estados Unidos lleva meses presionando a Europa para elevar la presión con sanciones sobre el régimen de Maduro, pero no se han adoptado sanciones económicas que puedan perjudicar a la población civil en el país. La Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, informará a los países miembro las últimas acciones para resolver la crisis venezolana, algo que según el bloque comunitario debería llevar a la celebración de nuevas elecciones presidenciales.

Europa Press: <http://bit.ly/2qQUAOP>

ALEMANIA Y RUSIA DEFIENDEN INCLUIR UN ESTATUS ESPECIAL PARA LA REGIÓN DE DONBÁS EN LA LEGISLACIÓN UCRANIANA

La Canciller de Alemania, Angela Merkel, así como el Presidente de Rusia, Vladimir Putin, coincidieron en la necesidad de incluir un estatus especial para la región separatista de Donbás en la legislación ucraniana. Además, ambos líderes coincidieron en la importancia de implementar los acuerdos de Minsk y otros pactos que tienen por objetivo la solución de la crisis ucraniana. El Gobierno de Rusia informó que también “fue confirmada la disposición” a continuar los esfuerzos de Rusia y Alemania en el marco del Cuarteto de Normandía y apunta a la celebración de una posible cumbre en este contexto. Cabe recordar que las provincias de Donetsk y Lugansk

(juntas Donbás), en el este de Ucrania, viven desde hace cuatro años un conflicto armado que enfrenta a las tropas del Gobierno y a los separatistas prorrusos.

Europa Press: <http://bit.ly/2CCMOuU>

PARTIDO DE BREXIT NO PRESENTARÁ CANDIDATOS EN NINGUNA CIRCUNSCRIPCIÓN

El líder del Partido de *Brexit*, Nigel Farage, anunció que no presentará candidatos en ninguna de las 317 circunscripciones por las que el Partido Conservador del Primer Ministro, Boris Johnson, consiguió escaños en las elecciones de 2017. Farage declaró: “lo que haremos será concentrar nuestro esfuerzo total en todos los escaños que controla el Partido Laborista, que han roto completamente su manifiesto de 2017”, aclarando que también tratarán de desbancar “al resto de partidos”. Defendió que con este paso se busca “evitar que haya un segundo referéndum” sobre el *Brexit*. Por su parte, Johnson se ha apresurado a agradecer el gesto de Farage, por lo que ha escrito que “solo una mayoría conservadora puede conseguir el *Brexit* para finales de enero con un acuerdo que ya está pactado”. Por otro lado, el líder del Partido Laborista, Jeremy Corbyn, consideró que el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, “ha cumplido el deseo” que planteó hace una semana, cuando le expresó a Nigel Farage que “pactase con Boris Johnson”.

Europa Press: <http://bit.ly/2CCQAEI>

TURQUÍA SEGUIRÁ PERFORANDO FRENTE A COSTAS DE CHIPRE

El Gobierno de Turquía aseguró que continuará con las prospecciones de hidrocarburos en el Mediterráneo Oriental, cerca de la isla de Chipre, a pesar de las advertencias de la Unión Europea, que aprobó un marco legal para poder imponer sanciones a Ankara de continuar con las perforaciones. El Consejo de la Unión Europea anunció que “este marco permitirá sancionar a aquellas personas o entidades responsables de actividades de perforación para la exploración de hidrocarburos no autorizadas en el Mediterráneo Oriental”. Al respecto, el Portavoz del Ministerio de Exteriores turco declaró que “esperar que nuestro país se aleje de sus derechos en el Mediterráneo Oriental y se someta a amenazas en una expectativa inútil”.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2CANAZ5>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LA UNIÓN EUROPEA COMPROMETE 55 MILLONES PARA ATACAR LA CRISIS HUMANITARIA EN SUDÁN

La Unión Europea movilizará 55 millones de euros para ayudar en el impacto de la crisis humanitaria en Sudán, donde 6.3 millones de personas no cubren sus necesidades alimentarias. Este nuevo paquete de ayuda humanitaria coincidió con la visita del Primer Ministro de Sudán, Abdalá Hamdock, quien se reunió con los Ministros de Exteriores de la Unión Europea y la Alta Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, con el objetivo de abordar el posible apoyo del bloque al proceso de transición política en el país. Asimismo, la Secretaria de Estado para Asuntos Europeos de Francia, Amélie de Montchalin, indicó que buscan apoyar por todos los medios al país en el plano económico, pero también en su transición política, reiterando la oferta del Presidente de Francia, Emmanuel Macron, de organizar en París una conferencia de apoyo a Sudán. Cabe mencionar que el paquete de ayuda apoyará a que los hogares más vulnerables cubran sus necesidades alimentarias, incluidos menores y mujeres embarazadas; atención médica de emergencia para

combatir el cólera; y dará apoyo a refugiados y desplazados internos contribuyendo a las comunidades de acogida y contribuyendo a la educación de menores.

Europa Press: <http://bit.ly/2CCMIJa>

LA UNIÓN EUROPEA RESPALDA EL ACUERDO NUCLEAR CON IRÁN

Los Ministros de Exteriores de la Unión Europea manifestaron su apoyo al acuerdo nuclear con Irán, luego de que la República Islámica comenzó labores de enriquecimiento de uranio en Fordow. La Alta Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, señaló que los Ministros resaltaron su “compromiso total con el acuerdo que sigue siendo crucial para nuestra seguridad, aún si cada vez es más difícil mantenerlo”. Por su parte, el Ministro de Exteriores de Alemania, Heiko Mass, aseguró que buscan mantener el acuerdo pero que Irán debe retomar sus compromisos, ya que de otra manera, podrán utilizar los mecanismos estipulados en el acuerdo. En este contexto, el Presidente de Irán, Hasan Rohaní, anunció el hallazgo de “un nuevo gran campo petrolífero” en el suroeste del país, con reservas de 53,000 millones de barriles de crudo. Dicho campo petrolífero se sitúa en la provincia de Juzestán y tiene una superficie de unos 2,400 kilómetros cuadrados. Rohaní envió un mensaje optimista y señaló que “las cifras económicas indican que las condiciones están mejorando desde abril pasado pese a las crecientes presiones de los enemigos”.

AP News: <http://bit.ly/2X7VzpU>; **Infobae:** <http://bit.ly/2CATLMG>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2NGKzgo>

PROTESTAS EN HONG KONG SE INTENSIFICAN

Dos personas resultaron heridas y se encuentran en estado crítico luego de ser agredidos por la policía en una nueva jornada de protestas que se vive en Hong Kong. Distintos medios de comunicación informaron que un policía disparó en el estómago de un estudiante universitario desarmado de 21 años, mientras que un hombre de mediana edad fue mojado con un líquido inflamable y prendido en fuego después de discutir con los manifestantes. Los dos incidentes se producen después de la muerte de un protestante el pasado 8 de noviembre. En este contexto, la Jefa del Ejecutivo de Hong Kong, Carrie Lam, declaró: “solo quiero dejar muy claro que no escatimaremos esfuerzos para encontrar formas y medios que puedan poner fin a la violencia en Hong Kong lo antes posible”.

The Guardian: <http://bit.ly/2qPmkmV>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA CEPAL SOSTIENE QUE LA ECONOMÍA DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE CAERÁ 0.1% EN 2019

De acuerdo con un comunicado de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) la economía de América Latina y el Caribe tendrá una desaceleración en un contexto en que la economía global ha disminuido su contribución al crecimiento de la región en 2019. Así, la CEPAL mantuvo su estimación de que el Producto Interno Bruto de Brasil, la principal economía del bloque, mostraría un alza del 0.8% en 2019, pero aplicó un agudo recorte a su previsión sobre México, que crecería un 0.2% frente a una estimación anterior de 1%. La economía de Argentina se contraería un 3% en 2019, mientras que Colombia experimentaría una expansión del 3.2%, Perú del 2.5% y Chile del 1.8%.

Reuters: <https://reut.rs/2ND3SXI>

LA AIEA CONFIRMA QUE IRÁN ENRIQUECE URANIO EN LA CENTRAL DE FORDOW

La Agencia Internacional para la Energía Atómica (AIEA) confirmó en su informe trimestral que Irán empezó a enriquecer uranio en la central de Fordow. Asimismo, informó que las reservas de uranio enriquecido y la pureza a la que se lleva el refinado están por encima de los términos del acuerdo firmado en 2015 y agregó que se llevan a cabo tareas de enriquecimiento con centrifugadoras avanzadas. Por su parte, las autoridades de Irán confirmaron el jueves el reinicio de sus trabajos de enriquecimiento de uranio en Fordow. Horas después, el portavoz de la Organización para la Energía Atómica de Irán (OEAI), Behruz Kamalvandi, precisó que una vez completados los trabajos en Fordow, el nivel de enriquecimiento de uranio alcanzará el que tenían antes de firmar el acuerdo nuclear. Cabe mencionar que el Acuerdo Nuclear de 2015 prohíbe el uso de material nuclear en Fordow, que con este reinicio de actividades de enriquecimiento deja de ser un centro de investigación y pasa a ser una instalación nuclear activa. En este sentido, Irán acordó en 2015 convertir Fordow en un “centro nuclear, físico y de tecnología” en el que las centrifugadoras se usarían para otros fines distintos al enriquecimiento, como la producción estable de isótopos los cuales tienen una variedad de usos civiles.

Europa Press: <http://bit.ly/32CVeg3>

OEA DENUNCIA RECLUTAMIENTO DE MENORES EN ZONAS DE COLOMBIA CONTROLADAS POR EL ELN

La Organización de Estados Americanos (OEA) reiteró su preocupación por el reclutamiento forzado de menores en Colombia en territorios controlados por el Ejército de Liberación Nacional (ELN) cuyas principales víctimas son comunidades indígenas y afrodescendientes. De acuerdo con el informe semestral de la Misión de Apoyo al Proceso de Paz (MAPP) la situación es especialmente conflictiva en los pueblos de Embera Dóbida y Wounaan, en el departamento del Chocó. Expertos han advertido que por las amenazas a las que están expuestos líderes locales es necesario concretar normas, mecanismos, políticas y acciones con las poblaciones afectadas y garantizar plena coordinación con las autoridades locales, étnicas y regionales.

Europa Press: <http://bit.ly/2X9bTGU>

PAÍSES EUROPEOS DEFIENDEN A LA OTAN TRAS LAS CRÍTICAS DE MACRON

Varios países europeos defendieron la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) tras las críticas del Presidente de Francia, Emmanuel Macron, quien la semana pasada aseguró que la OTAN está en “muerte cerebral” debido a la falta de compromiso de Estados Unidos. Por su parte el Ministro de Exteriores de Países Bajos, Stef Blok, precisó que la cooperación internacional está bajo presión y que ante un mundo más amenazante tienen que trabajar más duro. Asimismo, el Ministro de Exteriores de Luxemburgo, Jean Asselborn, advirtió que Europa no es capaz de defenderse por lo que haría bien en continuar en la OTAN, mencionando que “no es sólo una alianza militar, sino también política”. En este sentido, el Ministro de Exteriores de Eslovaquia, Miroslav Lajcak, agregó que “la OTAN es el garante de su seguridad y una gran demostración de su unidad”. Su homólogo de Croacia, Gordan Grlic Radman, también defendió que necesitan a la OTAN para “proteger sus valores, la paz y la estabilidad”. Cabe mencionar que la Secretaría de Estado para Asuntos Europeos de Francia, Amélie de Montchain insistió en que es esencial construir una soberanía europea subrayando la necesidad de que los europeos cuenten con planes de acción propios y puedan tener una voz en el mundo.

Europa Press: <http://bit.ly/32Gre34>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Ernesto David Ramírez Martínez (Servicio Social)
Gabriela Yasmin Hernández Quintana (Servicio Social)

Noviembre de 2019



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>